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Au nom du conseil municipal et en mon nom propre, 
je vous souhaite une bonne et heureuse année 2024.

A pace è saluta

François Tiberi

UN POINT SUR 
LES TRAVAUX COMMUNAUX

RÉALISÉS OU EN COURS

• AMÉNAGEMENT DE 800 M2 DE BUREAUX au 1er étage de 
l’espace Covasina : création d’une coursive accessible par un escalier 
et un ascenseur [1]

• HABILLAGE EN PIERRE de la place publique et de la salle des fêtes 
à Ventiseri village [2]

• Poursuite de la SÉCURISATION DES ABORDS DU GROUPE 
SCOLAIRE avec la création d’un trottoir Strada di a gara, côté ouest, 
avec éclairage public et réaménagement des places de parking. [3]

ALLO ? 
LES NUMÉROS 
UTILES

MAIRIE

Accueil 04 95 57 99 10
Police municipale 06 33 02 02 95
Régie des eaux 04 95 57 99 17

URGENCES

Samu 15 / Police secours 17 / Pompiers 18
Appel d’urgence européen 112
Centre anti poison 04 91 75 25 25

SÉCURITÉ

Gendarmerie 17

NUMÉROS VERTS

COVID-19 infos 0800 130 000
Enfance maltraitée 119
SOS femmes battues 3919
Sida info service 0800 840 800
Drogue info service 0800 23 13 13
Assistance prévention radicalisation 0 800 005 696

SANTÉ

Centre vaccination COVID-19 Migliacciaru 04 95 37 63 55
Hôpital de bastia 04 95 59 11 11
Clinque de l’Ospédale Porto Vecchio 04 95 73 80 00
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1
À VENIR

• La commune de Ventiseri a pour objectif de RELANCER 
L’AGRICULTURE sur son territoire. A cet effet, elle met à disposition 
1ha de terrain agricole aménagé (dans un premier temps) dans l’objectif 
d’installer une activité pérenne de maraichage. Cette dynamique 
répond au Plan Alimentaire Territorial qui a pour objectif de diminuer 
les dépendances alimentaires et de proposer une alimentation de 
bonne qualité accessible à tous.

• La commune procédera entre autres à la RESTAURATION DU VIEUX 
MOULIN DE CIPPOSA en un point complémentaire de stockage de la 
production et pourra être utilisé comme salle d’accueil au public ou de 
vente à la ferme. [4]
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NOUVELLE ENSEIGNE

PASTA GAVINA 
PÂTES FRAÎCHES
PLATS À EMPORTER
LA NOUVELLE ENSEIGNE GOURMANDE
ESPACE COVASINA

Rencontre avec Clément USAI Traiteur

Je suis un amoureux de la cuisine que je pratiquais chez 
moi. Cet amour m’a été transmis dans mon enfance par ma 
mère qui cuisinait beaucoup et bien. Après des années dans 
l’agriculture j’ai décidé d’exercer ce que j’aime faire même 
si les moyens étaient faibles pour y parvenir. J’ai commencé 
par cuisiner quelques plats pour les amis et d’autres à 
emporter qui ont séduit. J’ai donc décidé de me lancer 
et d’ouvrir cette boutique dans l’espace Covasina à Travu. 
Je tenais à prendre le temps de l’installation pour bien la 
réaliser. J’ai été agriculteur, artisan, je connais les bons 
produits. Aujourd’hui ce n’est que passion chaque jour. Je 
me lève à 6h et jusqu’au soir 20h mon moteur c’est l’amour 
de la cuisine.

Ici il y a tout le temps des pâtes fraîches faites maison avec 
un assemblage de farine et des oeufs, il n’en faut pas plus 
pour fabriquer de bonnes pâtes à l’ancienne telles que les 
faisait ma mère. J’ai des machines pour fabriquer les pâtes 
trafilata al bronzo, je cuisine des sauces avec les produits 
locaux et notamment ceux de la boucherie Giudicelli à 
Travo. Pour les farines et certains produits je me sers en 
Sardaigne. Un retour aux origines car je suis né ici mais ma 
passion des pâtes me vient sans doute de l’Italie familiale.

Par rapport à la demande, je propose un plat maison à 
réchauffer tous les jours, un dessert et des pâtes. Aujour’hui 
c’était « lentilles figatellu » et à 11h30 il n’y en avait déjà 
plus. 

Ce qui me plaît c’est de mettre à l’honneur la bonne cuisine 
de famille comme les tripettes de veau, des plats que l’on 
ne prend plus le temps de cuisiner chez soi. Je veux mettre 
la cuisine de ma maman Gavina à l’honneur. Voilà pourquoi 
l’enseigne porte ce nom. Celui d’une grande cuisinière aux 
mets savoureux et familiaux qui m’a transmis sa passion par 
amour, tout simplement.

La clientèle est faite de gens actifs, de travailleurs surtout 
le midi et des amateurs de pâtes fraîches, j’ai même des 
cuisiniers qui apprécient de déguster le plat du jour et 
de s’offrir quelques raviolis frais fait maison. J’ai aussi des 
repas que je prépare pour nos voisins de la base 126 qui 
passent commandes. Je produits entre 30 et 50 portions 
par jour mais suis seul à la tâche et je tiens à cet artisanat 
pour préserver la qualité à raison de 12 à 14h de travail par 
jour. La boutique a déjà du succès, j’en suis reconnaissant 
mais je n’ai que mes deux bras pour produire plus pour 
l’instant. Mon but est de cuisiner et faire plaisir aux clients, 
le gain n’est pas ma motivation première. C’est la notion de 
partage des saveurs qui m’anime. Faire de la bonne cuisine, 
presque comme à la maison.

Pour découvrir le plat du jour je communique sur ma page 
Facebook « Pasta Gavina ». Une a deux fois par semaine 
souvent le samedi je fais la foccacia avec une pâte qui a levé 
24h fabriquée avec une farine spéciale. Je propose aussi 
des pissaladières.

Que ça continue ainsi en 2024 c’est mon voeu et je serai le 
traiteur le plus heureux, ni plus ni moins, faire plaisir avec les 
recettes de maman.

Je tiens à remercier dans cette création ma famille, Monsieur 
le Maire et son équipe, Le Crédit Mutuel de Ghisonaccia, 
la CAPI, mon ami Christophe et ma compagne Annabelle. 
C’est aussi grâce à leur soutien, que Pasta GAVINA existe.

Entretien Evelyne ADAM

Pasta GAVINA : 06 23 23 18 29

CENTRE MEDICAL
Un deuxième médecin généraliste 
a pris ses fonctions le 02 janvier 2024 
au centre médical de Travu :  
Monsieur Reynald ROSSI

Téléphone : 04 20 13 08 18

Consultations : 
• sans rendez-vous de 8h30 à 12h30 du lundi au vendredi, 
• sur rendez-vous de 14h00 à 17h00 du lundi au vendredi 
sur le site : https://www.docteur-reynaldrossi.fr

Urgences programmées :
de 12h30 à 13h00 puis de 14h00 à 17h30 
du lundi au vendredi, en fonction des places disponibles
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DÉCOUVERTE DU CENTRE 
MULTI-ACCUEIL À TRAVO.
UN LIEU DÉDIÉ AU BONHEUR 
DES ENFANTS.

Entretien avec Christèle MONTEIRO 
Directrice du centre Multi Accueil 
et Dominique MORACCHINI 
infirmière et coordinatrice

Le centre multi accueil de Travo Ventiseri a ouvert ses portes 
le 02 octobre 2023 et propose aux familles plusieurs formules 
d’accueil pour des enfants de 3 mois à 6 ans avec des contrats 
« réguliers » sur des temps d’accueil de 4 ou 5 jours/semaine et 
« occasionnels » pour des besoins ponctuels soit le matin soit 
l’après-midi.

Actuellement nous comptons 35 inscriptions au centre. Il y a des 
tous petits qui arrivent en ce mois de janvier 2024 dont quatre 
bébés. Nous disposons encore de quelques disponibilités 
à partir du mois de mai, les contrats seront pour un temps 
d’accueil au minimum de quatre jours. On privilégie en temps 
complet des familles dont les parents travaillent tous les deux 
ainsi que les familles monoparentales sans autres conditions 
d’inscriptions. Les familles dans le besoin peuvent s’adresser 
à nous. On accueille les périscolaires également le mercredi 
pendant les vacances scolaires. On propose du temps d’accueil 
en coéducation avec les familles autour de la parentalité, notre 
rôle étant aussi de proposer une coopération entre parents 
et professionnelles, de fournir des conseils sur l’hygiène, la 
nutrition de l’enfant, son bien-être et son développement par 
des activités ludiques. Nous organisons des semaines à thèmes, 
notamment celle autour de l’apprentissage du goût avec la 
découverte des fruits, des légumes, qui a été très appréciée 
des enfants. La 1ère fête de Noël a aussi connu un franc succès, 
ainsi que la galette des rois et mardi gras avec les enfants.

Les thématiques annuelles sont programmées et des petits 
spectacles sont également au calendrier 2024. Fin juin la 
kermesse du centre Multi Accueil est prévue avec la présence 
des familles, ce sera aussi l’occasion de rencontrer les nouveaux 
inscrits de septembre 2024 et de leur faire découvrir la 
structure. Il est important de créer un lien de confiance avec 

JEUNESSE

les parents pour que les enfants soient heureux. L’équipe est 
très professionnelle, les enfants se sentent immédiatement en 
famille ils chantent, ils dansent, s’amusent ensemble c’est notre 
satisfaction. On travaille sur la motricité libre pour les bébés 
afin de faciliter leur développement ils apprennent à s’asseoir, 
se lever et marcher seuls sous notre surveillance. Nous avons 
créé la pièce des lumières, une pièce dédiée au temps calme, 
à la découverte de petites musiques et lumières douces. 
Nous sommes une équipe de « guides » au regard éducatif et 
bienveillant pour aider les parents qui auraient besoin d’aide, 
des professionnelles spécialisées formées dans le secteur de 
l’éducation de jeunes enfants, de la protection de l’enfance, 
de l’assistance maternelle. Dominique et moi à la direction 
du centre, sommes aidées par une auxiliaire puéricultrice 
et sept employées en certificat d’aptitude professionnelle. 
Nous veillons à la pratique professionnelle et la valorisation 
de leur qualification. J’ai travaillé durant 35 ans en qualité de 
directrice de crèche à Travo précise Dominique MORACCHINI, 
coordinatrice et infirmière, et j’ai le plaisir d’accueillir ici 
désormais quelques enfants de ceux dont je m’occupais quand 
ils étaient à la crèche. Christèle MONTEIRO quant à elle était 
directrice de grandes structures sur le continent dans le secteur 
de la petite enfance. On n’exerce pas ce métier par hasard, 
poursuivent-elles d’un même élan, nous aimons les enfants 
et ce métier est pour nous une vocation, une passion. Nous 
portons le même regard sur notre action et les objectifs du 
centre.

Nos voeux pour 2024 ? Que l’équipe se maintiennent avec le 
même dynamisme sur sa lancée, s’épanouisse dans la mise 
en place de projets sur la parentalité afin que les enfants 
continuent à se sentir heureux ici. Quand on garde les enfants 
avec attention, protection et bons soins durant parfois huit 
heures par jour, ils deviennent un peu nos enfants. Parmi les 
projets qui nous tiennent à coeur nous aimerions créer une 
passerelle avec l’école pour que les enfants qui vont quitter 
la crèche fin août s’intègrent facilement à l’école à la rentrée, 
qu’ils en découvrent en amont les lieux, les instituteurs, les 
futurs petits copains, un aperçu de la vie scolaire qui les attend. 
Les projets sont au rendez-vous, notre enthousiasme à la tâche 
l’est tout autant.

Nous tenons à remercier Monsieur le Maire et son équipe pour 
le soutien humain et la confiance accordés dans cette création.

Pour renseignements et inscriptions, 
vous pouvez joindre la direction du centre Multi Accueil 
de Travo au 04.95.57.99.09 
ou par mail via le site de la commune www.ventiseri.fr

Nous souhaitons au centre Multi Accueil une belle année 2024 !

Entretien Evelyne ADAM
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VIE ASSOCIATIVE

Créée en 2022, l’association 
A Ghjente Vinzaresa a pour 
objectifs de développer et de 
promouvoir les activités culturelles 
et environnementales mais aussi 
de préserver le patrimoine, de 
renforcer la solidarité et de valoriser 
la qualité de vie dans un des fleurons 
du Fium’Orbu, Ventiseri.

LE COEUR BATTANT DU 
VILLAGE PORTE UN NOM :
«A GHJENTE VINZARESA»

Partant du postulat que la population permanente du 
village augmentait chaque année, un groupe de femmes et 
d’hommes a décidé de créer cette association afin de tisser 
ou de renouer des liens entre les habitants « historiques » et 
les nouveaux venus.

Dès la première réunion, au cours de l’hiver 2022, 80 
personnes se sont retrouvées dans l’église et tout le monde 
a spontanément adhéré au projet. Le nom et le logo de 
l’association ont été choisis par tous.

« Nous avons opté pour A Ghjente Vinzaresa en référence 
à la notion de famille, de communauté, d’ancrage. Nous 
avons désigné un bureau, parce qu’il en fallait un, mais 
pour chaque événement organisé, nous demandons l’avis 
de chacun à travers le groupe WhatsApp que nous avons 
créé, expliquent Isabelle Volpajola et Vannina Dongradi, 
présidente et secrétaire adjointe de l’association. Même si 
la charge organisationnelle s’est resserrée autour d’un noyau 
dur, chacun a la parole et tout le monde est là pour aider 
lors des événements que nous proposons. Des événements 
divers, toujours au profit du village et des liens entre ses 
habitants ».

Repas collectifs, concours de boules, tournois de rami ou de 
belote, fêtes patronales et animations pour les enfants sont 
autant d’occasion de se retrouver. « Nous ne faisons rien de 
très révolutionnaire, mais nous sommes plutôt fiers d’avoir 
redonné à notre village ses fêtes estivales. Outre le fait de 
réunir les familles et ceux qui vivent ici et ailleurs, elles nous 
permettent d’engranger un peu de trésorerie pour financer 
d’autres événements, comme un repas-arbre de Noël de fin 

d’année ou une merendella-chasse aux oeufs pour Pâques 
qui rassemblent une centaine de personnes sur la place de 
l’église. Tout ce qui se fait pour et autour des enfants nous 
donne une grande satisfaction car les amitiés se nourrissent 
de ces retrouvailles et que ce sont aussi de grands moments 
de partage entre les familles du village ».

L’association A Ghjente Vinzaresa ne sollicite pas de 
subventions mais elle bénéficie du soutien logistique de la 
municipalité lors de l’organisation d’événements et de la 
mise à disposition d’un petit local où l’on peut se réunir.
« Nous nous réjouissons de voir que la mairie programme 
aussi des spectacles et concerts au village depuis deux ans. 
Nous attendons maintenant avec impatience l’ouverture 
de la salle des fêtes qui nous rendra moins tributaires de la 
météo, nous permettra d’accueillir plus confortablement le 
public et de développer de nouveaux projets. »

2024 sera une année encore plus active pour l’association 
avec au programme une merendella chasse aux oeufs à 
Pâques, un repas autour du feu de la Saint-Jean, deux fêtes 
en été, une ou deux projections avec le cinéma itinérant 
Cinémaquis, et encore des concours de boules, des 
tournois de cartes, des animations pour les enfants, dont la 
Sant’Andria et l’arbre de Noël le 27 décembre à l’occasion 
de la Saint-Jean-L’Evangéliste. « Nous aimerions aussi créer 
un nouveau rendez-vous au printemps en rallumant un four 
à pain et accueillir au moins un concert ou une pièce de 
théâtre l’été prochain. Notre objectif est aussi de parvenir 
à proposer au moins un événement par mois, y compris et 
même surtout en période hivernale. Nous communiquerons 
notre programme par le biais de notre groupe WhatsApp et 
un peu d’affichage sur la commune. Nous tenons à conserver 
ce côté artisanal et familial » concluent les bénévoles de A 
Ghjente Vinzaresa.

Bonne continuation en 2024 à l’action de l’association A 
Ghjente Vinzaresa !

Entretien Evelyne ADAM

Le bureau de l’association se compose d’Isabelle Volpajola, 
d’Alexandre et Antoine Micheli, de Thérèse Moracchini, de Vannina 
Dongradi, de Danielle et Maddalena Giudicelli, de Laurent Benoit.

Pour adhérer et faire partie du groupe 
WhatsApp de l’association : 06.20.98.15.31.
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VIE ASSOCIATIVE

L’ASSOCIU A SALVEZZA» 

À VIX : 
UN SOUFFLE DE SOLIDARITÉ EN 
CORSE POUR LES PERSONNES
DANS LE BESOIN

Rencontre avec le président de l’association 
Michel BALTOLU

L’association propose une aide aux familles corses 
défavorisées, aux enfants malades et handicapés, aux 
personnes âgées et aux sinistrés. Elle a été créée fin 
2018 sur un constat : autour de nous il y a des gens 
dans le besoin. C’est à travers les réseaux sociaux et des 
témoignages de femmes avec enfants en difficultés, de 
mamans seules qui vaient besoin de vêtements et d’aide, 
que je me suis dit qu’il fallait faire quelques choses. Et je l’ai 
fait par la création de l’Associu A Salvezza.

Le soir à travers les réseaux sociaux je fais ma revue de 
presse, quand je vois des appels au secours, l’association 
adresse un message pour entrer en contact, on se rend sur 
place pour évaluer les besoins de la personne et on met en 
branle toute la chaîne de solidarité, par le biais des adhérents 
de l’association. Nous avons une vingtaine d’adhérents 
bénévoles, des femmes et des hommes qui oeuvrent dans 
l’ombre et donnent un peu de leur temps aux personnes 
démunies. J’ai commencé par apporter de l’aide dans le 
fium’orbu parce que c’est notre région, que nous l’aimons, 
mais aussi parce que je suis sensible à la vie des personnes 
âgées dans l’EHPAD de Prunelli di Fium’orbu A ziglia, ces 
personnes qui ne voient pas grand monde et ont besoin de 
visites de l’extérieur. On leur donne un peu de notre temps, 
du sourire et de la musique en allant chanter certains après-
midi.

L’association A Salvezza est née pour tendre la main, 
sauver, aider ceux qui font appel à nous. Elle est aussi forte 
d’une identité culturelle avec des bénévoles au sein de 
l’association qui chantent et dont je suis. Nous organisons 
des soirées caritatives en musique quand le besoin s’en fait 
sentir. Etudiant dans les années 80 au lycée de Montesoro 
à Bastia, j’ai créé mon premier groupe culturel avec une 
bande d’amis, dont la plupart sont aujourd’hui connus. 
J’ai été bercé par le riacquistu et les luttes étudiantes pour 
la réappropriation de la langue et la culture corses par le 
chant populaire. Je conserve cette identité culturelle avec 
l’association, ce lien est important, il me permet des soirées 
de bienfaisance que j’organise avec mes amis Di voci di a 
Gravona, le groupe Soul Revenge de Bastia, le groupe 
Millishake Music live et Rinascita de Portivechju qui me 
suivent. C’est aussi ce renouveau généreux de la chanson 
Corse qui soutient l’association dans sa démarche humaine. 
Ils répondent présents à chaque appel à la solidarité. Merci 
à eux tous.

Les projets 2024 de l’association sont nombreux car le 
constat de 2023 est alarmant. Les familles qui font appellent 

à nous sont bien souvent des mamans seules qui se 
retrouvent sans ressources, au chômage, avec parfois des 
enfants déscolarisés. L’associu n’a pas vocation d’intervenir 
sur des dossiers trop sensibles alors nous fournissons des 
vêtements, nous pallions l’urgence puis nous les orientons 
vers les services sociaux. Les gens n’ont pas toujours le 
courage d’aller frapper à la porte d’une assistante sociale, 
le corse est fier.

Il est plus facile de lancer un cri d’alarme envers une 
association d’aide plutôt que d’aller s’adresser aux services 
sociaux. Les gens nous disent « il y a des formulaires à remplir, 
des dossiers à constituer, de l’attente pour obtenir de l’aide 
alors que vous, vous parez au plus pressé ». L’entraide est une 
vocation, j’ai été pompier à l’âge de 16 ans à Ghisonaccia 
et Sari-Solenzara, j’ai exercé 20 ans en qualité de pompier 
volontaire. Ce qui m’a aussi motivé dans mes actions c’est 
que j’ai un frère atteint de Trisomie, une maman âgée qui a 
besoin de moi. Je me suis très vite retrouvé à devoir gérer 
une famille. Mais grâce à eux j’ai aussi trouvé la force de 
combattre les injustices sociales.

En 2024 ce dont nous aurons besoin c’est toujours pareil, 
un peu de trésorerie pour parer justement au plus pressé. 
L’associu demande du travail et du temps en amont aux 
bénévoles pour préparer nos événements solidaires et 
répondre à l’urgence. On espère de nouvelles adhésions 
(10€ par an), des dons, des participations à nos soirées 
caritatives. Nous avons créé notre petite boutique au siège 
de l’associu à Vix qui propose des tee-shirts, des casquettes 
etc... On peut retrouver toutes les informations pour acheter 
en ligne et le programme des manifestations sur notre page 
facebook « Associu A Salvezza ».
On a eu la chance d’être invité avec notre stand à la foire 
de Porto Vecchio pour nous faire connaître. On organise des 
vide-greniers, des vides-dressings. Les initiatives pour venir 
au secours des personnes dans le besoin ne manquent pas, 
c’est de plus de soutien à notre action qui serait apprécié 
cette année.

Mes voeux pour 2024 ? Qu’une association comme la mienne 
disparaisse et qu’il n’y ait plus de gens dans le besoin.

Tous nos voeux de bonne continuation à l’action de tous ces 
précieux bénévoles et au combat pour l’aide solidaire que 
mène l’Asscociu A Salvezza

Pour contacter l’Associu A Salvezza : 06.72.58.01.60
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Recette : 
Le fondant aux clémentines corses

INGRÉDIENTS :
150 g de farine
150 g de sucre roux
150 g de beurre doux

5 clémentines corses (jus et zeste)
3 oeufs
1 sachet de levure (moitié)
2 cuillères à soupe d’amandes effilées

7

INFOS PRATIQUES

Vous avez besoin 
d’aide pour réaliser 
vos démarches 
en ligne, prendre 
en main l’outil 
numérique pour 
échanger avec vos 
proches, trouver 
un emploi ou une 
formation en ligne,… 

Un conseiller 
numérique 
« France services » 
vous accueille à la 
mairie de Travu du 
lundi au vendredi 
de 08h à 12h00 
et de 14h à 16h30.

PRÉPARATION :

Récupérez le zeste de 4 clémentines à 
râper et leur jus
Dans un saladier, cassez les oeufs et 
mélangez avec la farine, le sucre, la 
levure et le beurre mou.
Ajoutez doucement le jus de clémentines 
et les zestes. Mélangez fortement.
Beurrez et farinez un moule à manqué. 
Versez la préparation à l’intérieur et 
passez au four pendant 20 minutes à 
180°C.
Pendant la cuisson du gâteau, pressez la 
dernière clémentine pour en récupérer 
son jus. Dès que le fondant est cuit, 
faites de petites incisions dans le gâteau 
et versez le jus de la clémentine par-
dessus.
En bonus, faites griller quelques 
amandes effilées pendant que le dessert 
refroidit. Vous pouvez aussi saupoudrer 
votre fondant de sucre glace - et le 
décorer selon les goûts et les couleurs 
de vos gourmands.
Dégustez le fondant à la clémentine 
avec les amandes effilées par-dessus.

Ange Photo INBOCCA

UN CONSEILLER VOUS AIDE
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TEMPI FÀ 

Artisans, commerçants et associations,
vous souhaitez diffuser une information 
via le site internet et/ou les réseaux sociaux ?

Contactez le service communication
par tél au 04 95 57 99 10 / 04 95 57 99 17
ou par mail : communication@ventiseri.fr
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ÉCoNomiE SoLiDairE

L’ATELIER BOIS 

ET LA RESSOURCERIE

CULtUrE

YVES DUTEUIL À VENTISERI 

SOFFIU DI LINGUA

La commune de 
Ventiseri a récemment 
acquis ce terrain 
de quelques quatre 
hectares comprenant 
les vestiges des 
bâtiments et des 
installations qui seront 
valorisés dans de 
nouveaux projets.

Entre 1913 et 1918, on y fabriquait des 
produits chimiques par distillation de bois 
résineux. Ses grands murs d’enceinte sont 
encore bien visibles. Sur place, on l’appelle 
encore «l’usina». 

C’est en fait de l’acétate de chaux et de l’alcool 
méthylique qui y étaient produits par distillation 
de bois résineux entre 1913 et 1918. L’usine de 
U Travu, dont les hauts et épais murs d’enceinte 
sont bien visibles à quelques mètres de la RT 10 
et dont trois corps de bâtiment sont à peu près 
conservés, est l’une des nombreuses friches de 
la tentative d’industrialisation de la Corse du 
début du XXe siècle.

Si elle a alors suscité beaucoup d’espoir dans la population, 
elle n’aura duré que le temps d’une guerre. Pour justifier l’arrêt 
de la fabrication, et donc la fermeture définitive de l’unité, ses 
administrateurs ont prétexté « le manque de main d’oeuvre 
indigène et l’insuffisance des prisonniers ». Beaucoup d’habitants 
des communes de Vintisari, Chisà et U Sulaghju y ont pourtant 
travaillé, dans des conditions souvent extrêmes.
Des femmes et même des adolescents qui n’ont pas vraiment eu 
d’autre choix, pendant que leurs époux, pères et frères étaient 
partis au front, que les terres étaient à l’abandon et que la misère 
menaçait. Aujourd’hui encore, dans les villages, les histoires et les 
anecdotes liées à cette usine et à ses ateliers reviennent dans les 
conversations. Des épisodes racontés par des pères, des grands-
pères ou des arrière-grands-parents et conservés dans la mémoire 
collective...

Participation à l’effort de guerre
Pour la petite histoire, c’est un ingénieur des Arts et manufactures 
d’origine corse, Jean Bonavita, qui est venu repérer les lieux en 
1913. Administrateur délégué de la société anonyme Compagnie 
industrielle de la Corse, il trouve dans la plaine de Vintisari le lieu 
idéal. L’usine et son barrage sont rapidement édifiés, à proximité 
du pont du Travu. En 1915, l’usine produit 12 tonnes d’acétate 
de chaux et trois litres d’alcool méthylique par mois. Il est alors 
envisagé de doubler la fabrication en créant un second four. En 
1917, la société signe un marché avec le service de l’aéronautique 
pour la fourniture de 600 tonnes d’acétate de chaux. Mais 
rapidement, après seulement quelques livraisons, ce marché est 
suspendu et tous les projets de développement de l’établissement 
définitivement stoppés. Depuis, seules ses ruines témoignent d’un 
passé qui aurait pu être glorieux. Et le mot ici n’est pas usurpé 
puisque l’unité de production de matières chimiques de Travu est 
l’une des seules en Corse à avoir participé à l’effort de guerre. Du 
moins, elle l’a tenté.

Extrait article « Corse-Matin » du 01 septembre 2017 par Isabelle Volpajola
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